

Fecha: 06-04-2024 126.654 Pág.: 14 Tiraje: Cm2: 593,5 VPE: \$7.796.060 Medio: El Mercurio Lectoría: 320.543 El Mercurio - Cuerpo B Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Título: "No se equivoquen: son los chinos los que normalmente se echan atrás o simplemente lo cortan todo"

EDUARDO OLIVARES C.

En "Dragonomics: integra-ción política y económica entre China y América Latina", Carol Wise realiza uno de los pocos ejercicios académicos de una revisión sistemática y comparati-va de los vínculos comerciales entre China y distintos países sudamericanos. En marzo pasa-do, de hecho, visitó Chile al Se-minario ICLAC 2024: "Mirada estratégica a China", en la Universidad Católica, donde expuso algunas conclusiones.

En conversación con El Mercurio, esta investigadora de la University of Southern Califor-nia recuerda que el propio con-cepto de "asociación estratégica" tan usado por el gobierno chino puede de un momento a otro acabarse, como opina que sucedió con Canadá tras el arresto, en 2018, de la CFO de e hija del fundador de Huawei, Meng Wanzhou.

"El 1 de enero de 2019, las exportaciones de Canadá a China prácticamente se detuvieron. Ambos embaja-

dores se fueron Los chinos pueden a casa. China le hizo todo tipo de cosas desaser muy vengativos, pero atención: Estados Unidos gradables a Ca-nadá. Canadá también lo es". intentó no tomar represalias.

Había una 'asociación de nivel Habia una 'asociación de nivel integral', que significa que no somos amigos de un rato, sino 'amigos profundos'. La parte canadiense era profunda, pero se vino abajo enseguida".

—¿Le podría pasar lo mismo a otros socios estratégicos? "Lo de Chile es profundo y es serio. Lo que siguió al acuerdo de libre comercio entre Chile y China fue una segunda ronda que en realidad se dedicó a la inversión en servicios, etcétera. Si Chile v China no tuvieran una asociación estratégica, ¿importaría? No, porque los chinos lo dejarían caer en un abrir y cerrar de ojos. Pero a los chinos les gus-tan mucho sus banquetes y sus tratados, y con los grandes seCAROL WISE, INVESTIGADORA DE LA U. OF SOUTHERN CALIFORNIA

'No se equivoquen: son los chinos los que normalmente se echan atrás o simplemente lo cortan todo"

La académica cree positiva la inyección de inversiones chinas en países como Chile. Eso sí, sugiere prudencia sobre el control de actores extranjeros de cualquier sector estratégico.

llos, las cintas y todo eso, por lo que la asociación estratégica es lo que ambas partes hagan al respecto. Pero no se equivoquen: son los chinos los que normal-mente se echan atrás o simplemente lo cortan todo"

suelen temer que si algo más molesta a Chiqueará las importaciones de cerezas chile-nas. ¿Está jus-tificado ese

miedo?

"¡Eso es lo que le hicieron a Canadá! Canadá era uno de los principales exportadores de cereales a China y le cerraron el mercado".

-Le pasó a Australia con los vi-

nos.
"Sí. Lo hicieron también con Lituania. Los chinos pueden ser muy vengativos, pero atención: Estados Unidos también lo es".

-En su libro, usted dice que Chile, Perú y Costa Rica tenían algún tipo de ventaja porque institucionalizaron su relación comercial con China. ¿Cree que esta institucionalización funciona de manera diferente en estos países latinoamericanos, inclui-



Carol Wise es autora del libro "Dragonomics", en que analiza economía política de las relaciones entre China y América Latina.

da China, que en China?

da China, que en China?

"Lo que aprendí varias veces
en conferencias en Beijing, Shanghái y así, es 'OK, Chile es ahora
el principal exportador de vino a
China, y el principal exportador
de frutas tropicales'. Cada producto, como la uva roja, la uva
verde, la cereza, la ciruela, la chirimova o el damasco debe tener. rimoya o el damasco debe tener una licencia (fitosanitaria). Si tie-nes un acuerdo de libre comer-cio con China, lo que he oído es que esas licencias se dan mucho

-China ha aumentado sus inversiones en Chile en áreas como energía, infraestructura pública, pesca, minería de litio. ¿Es habitual que entre en esos secto-res en otros lugares?

"A China le gusta entrar donde quiera que pueda. Al princi-pio todo giraba en torno al cobre. Chile se ha esforzado mucho,

mucho, en lograr que un sector tecnológico crezca y los chinos no están interesados en invertir en él (...) Pero los chinos confían en Chile. Siempre habrá algunas tensiones comerciales, con acuerdos y todo eso. Cuando sa lió mi libro, todavía no atraía tanta inversión extranjera china.

Y ahora realmente están saliendo adelante y eso es bueno". Sobre la dominancia china en la distribución eléctrica en Chile,

recuerda que en Perú es "casi todo" y en Brasil es elevado. Pero "en los años 90, los españoles entraron como locos en la red eléctrica y en las compañías tele-fónicas. ¡Y luego en Perú entra-ron los chilenos!".

Sostiene que la propiedad es-tatal de las empresas chinas "no es un problema", pero donde China aún no ha sido puesta es en la resolución de litigios en sus inversiones.

La confianza

"Chile tiene una mejor rela-ción con China. Parte de esto es la institucionalización de las relaciones comerciales y de inver-sión a través del acuerdo comer-cial. Creo que eso importa. Las asimetrías entre Chile y China son enormes y creo que Chile ha hecho un muy buen trabajo al in-gresar al mercado chino de la meior manera posible"

—Las autoridades chilenas han dicho que no harán nada para impedir o moderar la explotaimpedir o moderar la explota-ción por parte de China de nue-vos depósitos de litio, un mine-ral crítico. ¿Cree que hay razo-nes para que el Gobierno de Chile deba preocuparse y cam-biar la forma en que está abor-dando est tema? dando este tema?

"Debería haber normas anti-monopolio. Y creo que Chile tie-ne una política antimonopolio bastante buena, por lo que no van a permitir que una empresa o un país entren y dominen el mercado".

